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Introducción
Este libro es resultado de un proyecto de 

documentación de historias personales 

y comunitarias, vivencias y perspectivas 

que se llevó a cabo en la comunidad de Los 

Platanitos, Santo Domingo Norte, en el año 2017. 

Se entrevistaron a fundadores de la comunidad 

para compartir  historias de Los Platanitos para 

las nuevas generaciones. En las entrevistas 

los historiadores contaron cómo era el lugar 

al principio y cómo comenzaron a construir la 

comunidad,  y los cambios más importantes que 

han visto y vivido. Los videos de las entrevistas se 

pueden ver en su totalidad en nuestro sitio web:

http://sites.utexas.edu/santodomingo-losplatanitos/
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Este proyecto fue financiado a través de la beca International Research 
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(NSF) y con recursos otorgados por la Facultad de Arquitectura, la 
Facultad de Políticas Públicas (LBJ), y el Instituto Lozano Long de Estudios 
Latinoamericanos (LLILAS), de la Universidad de Texas en Austin. También 
se agradece el apoyo y asesoría del Ayuntamiento Santo Domingo 
Norte (ASDN), de la Fundación de Saneamiento Ambiental de la Zurza 
(FUNDSAZURZA), el Centro de Investigación y Acompañamiento a Mujeres 
y Familia (CIAMF), el Comité Para la Defensa de los Derechos Barriales 
(COPADEBA), y la Acción Comunitaria por el Progreso (ACOPRO).

Fotografía por Jose Guzman
Diseño gráfico por Farzad Mashhood

Agradecimiento a las personas de Los Platanitos por 
compartir su historia.

“La historia es 
muy importante … 

¿Quien esperaba el gobierno aqui en Los 

Platanitos? Nadie. Entonces la historia de Los 

Platanitos es buena.”
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Luis Familia

“Yo llegue aquí en el 1994, 
era un barrio prácticamente que lo estaban 

haciendo, y cuando un barrio se esta haciendo 

prácticamente ni color tiene, porque los barrios 

comienzan a coger colores es cuando ya vive 

mucha gente, comienza arreglando esto, 

arreglando lo otro, entonces así es que los barrios 

van cogiendo colores, pero aquí no había agua 

ni había luz en el tiempo que yo me mude, si 

no que para conseguir todo eso teníamos que 

trasladarlos a otro sitio a conseguir.”

“Este era un lugar que no tenía agua cuando 

yo me mude, pero a través de los esfuerzos 

de nosotros los comunitarios de aquí fuimos 

haciendo esos esfuerzos con las autoridades 

correspondientes de ese entonces, le pusimos el 

agua, y ahí fuimos canalizando las cuestiones de 

la luz”

*          *          *
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Me siento cómoda 
con mis vecinos porque mis vecinos son muy 

buenos. Yo me llevo bien con ellos y ellos conmigo 

también. Los fui conociendo poco a poco. Nos 

fuimos tratando, todo bien, a Dios le doy las 

gracias.”

“

Alicia Grullón 



10

Ana Julia Montilla

“Ha habidos tantos cambios. 
Cambios para mal y cambios para bien. Esto 

en un principio era una comunidad que nos 

cuidamos unos a otros. Los que llegamos 

primero dejamos espacio para cuando hicieran 

calles, pero los que llegaron últimos lo han 

reducido. Ya un vehículo entra con trabajo y 

no puede dar la vuelta por ningún lado. Los 

primeros, los fundadores dejamos espacio para 

las calles. En ese tiempo hicieron una junta de 

vecinos. Un señor venia, organizaba a uno y le 

decía a uno el espacio que tenía que dejar, para 

cuando el del otro dejara ese mismo espacio se 

hiciera una calle.” 
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Tengo 25 años ya hasta 
esta fecha por lo que esto ya está muy diferente. 

En aquel entonces esto estaba lleno de una yautía, 

que se llama pipiota. Ahí yo me metía a sacar 

pipiota y también cangrejos, porque también había 

muchos cangrejos. Después de unos tres años esto 

empezó a contaminarse, los cangrejos parece que 

se fueron y no sé si se murieron.”

“Todo esto era todo cañada. De todo ese 

barranco, nosotros comenzábamos a picar con 

pico y a llenar saos, picar con picos y a llenar 

sacos. Después que teníamos ciento y pico de 

sacos llenos, entonces lo veníamos poniendo capa 

por capa hasta lograr una altura de que usted ya 

caminaba en lo seco. Al siguiente día ya no había 

un solo saco, el agua se lo había tragado. Entonces 

había que hacer otra capa de cinco a seis sacos de 

altura. Después comenzaba a echarle tierra suelta 

hasta que hacia el solar entonces ahí comenzaba 

a hacer su casa. Y así están la mayoría, diría que 

todas las casas de esta zona de abajo.”

“

*          *          *

Catalino Hernández Pérez - “Benito”
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Carmen Giménez

“Siempre para nosotros 
si tenemos la comida, y tenemos donde vivir 

para nosotros está muy bien. Donde vivo 

siempre quisiera colaborar con algo para mejorar 

del sector.”
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Cuando tu llegas a una 
comunidad a un sector, tú lo vez tan pobre que te 

sientes como apenado no sé. Tú ves la pobreza. 

Tú te sientes como vivir en otra dimensión tener 

otro medio que te rodea. Cuando ya tú te vas a 

un sector marginado y tan pobre, tu sientes la 

pobreza. 

“Yo siento que si tengo un rol. Ya sea por la 

comunidad o para la comunidad. Pero siento que 

los que tenemos más, de lo poco que tenemos, 

tenemos que ensenarle a los que no tienen. Y tal 

vez como yo tenga un poco más de experiencia 

o más conocimiento, de los pocos conocimientos 

que yo tenga, yo puedo ensenarle a los demás 

como se vive una vida sana, entonces eso lo he 

proyectado mucho en esta cañada.”

“

*          *          *

Lucila Sánchez - “Cesi”
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“Sobre el medio ambiente 
se está educando a la población poco a poco 

para seguir avanzando en el proceso porque es 

una comunidad un poco difícil, pero han creado 

un conciencia ambiental. Es lo más importante, 

y en un equipo es como debe iniciar el proceso 

en el cual mujeres unidas nos hemos decidido en 

conjunto trabajar con la comunidad.”

“Es la importancia de nosotras a organizar a las 

mujeres también en lo que es saber diferenciar 

lo que realmente nosotras queremos y a aparte 

de eso seguir proyectando nuevas metas y 

nuevos proyectos. Nosotras somos mujeres muy 

emprendedoras.”

*          *          *

Evelyn Hernández
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Jesús Rudensindo Jorges

Aquí no había agua, 

aquí no había luz. Todo eso lo fuimos nosotros 

adquiriendo unidos. Me recuerdo que el 

primer transformador nosotros lo compramos. 

Lo pusimos ahí, con mucho sacrificio. Yo era 

tesorero de una pequeña junta que hicimos, una 

asociación para comprar el primer transformador 

que compramos aquí.”

“



Filomena Polonia

“Yo aquí he luchado mucho, 

con el club de las mujeres unidas, y con el club de madres. No 

sabía que a la lombriz se le daba tanta importancia. Y que a 

través de la lombricultura hemos visto muchos logros. Uno ha 

aprendido a manejarse mejor. Las mujeres 

unidas eran una gente que no se conocían, 

pero a través de Bjorn y La lombricultura 

formamos ese equipo. 
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Josefina Regina Vasquez

“La vida mía ha sido  
una vida cruel aquí, la forma de como es este 

lugar. Yo he vivido aquí todo el tiempo batallando. 

Yo ya tengo 18 años aquí, con toda esa basura, 

todos los insectos, esos microbios, los mosquitos 

todas esas son cosas que yo he vivido aquí.“
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Mariela Moreta

Encontré un empleo 
en el supermercado nacional donde cocinaba, era 

cocinera. Dure ahí como siete meses. De repente 

estaban reduciendo persona y yo también quería 

salir porque ganaba poco. No me alcanzaba lo 

que me ganaba ahí para los gastos. Me invente 

ponerme un negocito y con eso he llevado mis 

hijos a la universidad.”

“Aquí crie a mis hijos, y me han felicitado muchas 

personas. A pesar de no ser un barrio muy 

tranquilo las personas se sorprenden y me dicen, 

Marianela, ¿usted crio a sus hijos allá abajo? 

Porque para las personas que viven allá arriba 

todas las personas que vivimos acá abajo somos 

delincuentes, y no es así. Hay muchas personas 

que se levantan a las cinco, las cuatro, y hasta las 

tres de la mañana a salir a trabajar para llevarle el 

pan a sus hijos.”

“

*          *          *
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Podalirio de León - “Marino”

“Comenzó la gente con 

palitos de madera, hojas de tanque y de zinc, 

y remendando cosas para hacer las casitas, 

las pequeñas casitas, nos metíamos ahí y así 

vivíamos, hasta que fuimos progresando y 

trabajando. Después de diez años de yo vivir aquí 

comencé a comprar bloc y a construir con bloc. 

En eso vino un ciclón y tumbo muchas casas de 

madera, incluso a mí me tumbo todas las que 

tenia de madera, pero tenía una casita pequeña 

que era de bloc y esa no se cayó. Y yo dije no yo 

no voy a construir dos veces, voy a construir en 

bloc, para no construir más.” 
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Era un poco difícil. 
El que venía si llovía, uno ni podía salir allá afuera, 

porque eran los pies llenos de lodo, pues no había 

calle, y el que habitaba por acá eso era lo último, 

un humazo, todo el mundo quemando porque 

todo el mundo quería hacer su ranchito. Era todo 

el mundo reuniendo basura para quemar, y yo a 

veces entraba para acá y salía huyendo para afuera, 

no aguantaba el humo. Así fue que se levantó. 

pues  era difícil esto aquí en ese entonces, eso fue 

hace como 28 años.”

“El barrio ha cambiado mucho. Cuando uno se 

muda a un barrio nunca hay mucha vivienda y 

ya por lo menos es un barrio que se formó con 

nuestro esfuerzo, muy avanzado, pero esperamos 

que avance más. Que el gobierno y la autoridad 

nos ayuden a avanzar más, a que ayude al que más 

lo necesita.”

“

*          *          *

Nicolas Villon
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Clemen Uman - “Nonga”

“Me mude en 1990. 
En ese tiempo no había casi casas. En ese 

tiempo parecía un monte. Había mucha agua, 

una laguna grande.”

“Aquí no entra un carro, y a donde no se entra 

un vehículo, es un sitio atrasado. No hay salida 

ni entrada. Para bajar todo tiene que bajarlo en 

el hombro.“

*          *          *
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Tuve la oportunidad 
de mudarme hace 23 años. La situación mía es 

que he sido pobre y cosas habían pocas, porque 

eso allá abajo era una cañada, un aguacero.”

“Para mí no ha habido cambios importantes. No 

tengo nada de que vivir, yo vivo porque tengo 

hijos que se conduelen de mí.”

“

*          *          *

Patria Santos



36

“Todo esto que esta aquí 
lo hice. Cuando nosotros llegamos aquí, esto 

era un vertedero, un vertedero de basura. Aquí 

estaba todo eso estaba pelado ahí. Ahí había un 

mosquero tan grande que uno no podía pasar 

comiéndose nada, porque era como abejas así 

muchas moscas. Quemaban la basura y así se iban 

yendo poco a poco.” 

“Un recuerdo que yo tengo es de aquí 

cuando comenzamos fue con mucho trabajo. 

Comenzamos llenos de lodo. Usted me veía 

llenito de lodo. En el colmado con los pies en el 

suelo lleno de lodo, porque esto aquí lo que se 

mantenía era un manantial.” 

*          *          *

Aquilino Cueva - “Pica”
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Santa Encarnación

No compre esta casita sola. 

Vivía aquí con un hombre que se llama Pedro, 

pero nos dejamos porque el decidió irse a la calle, 

y yo no quería eso. Me quede aquí sola cuidando 

a mis hijos.”

“
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“Tengo una responsabilidad 
de que si yo consigo una cosa cómoda vendérsela 

barata a la gente, para que la pueda comprar y así 

se vende más.”

Vicente Maria
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No tenía familia por aquí. 

Los vecinos, los amigos eran la familia mía.”

“Aquí un día que pasa bien, y el otro día que 

pasa mal.”

“

*          *          *

Zaida García




